

A septiembre, el gasto de los hogares ajustó 10 meses cayendo

La caída fue de 2,9% para ese mes, pero en la sumatoria de los últimos 12 meses batió récord. Otros indicadores señalan que la economía está en plena contracción.

Por **FERNEY ARIAS JIMÉNEZ**

En los últimos doce meses el gasto de los hogares colombianos totalizó \$1.004 billones, cifra récord en los estudios de mercado de la firma Raddar, y que es el doble del presupuesto nacional aprobado para el próximo año, que fue de \$502 billones.

El número se conoce horas después de que el Dane divulgara los resultados del Indicador de Seguimiento a la Economía (ISE), que para agosto mostró un crecimiento de 0,23%, menor al 0,97% reportado en julio y al 1,72% observado en junio.

En esa línea, el estudio Gastometría de Raddar señaló que en septiembre se apreció una caída del 2,9% en el gasto de los hogares (que totalizó \$82,4 billones) en comparación con el mismo mes del año anterior.

“La desaceleración en el gasto de este mes podría atribuirse a la dinámica de la colocación de créditos, que ha estado en declive, sin embargo, la variación anual en la colocación con tarjetas de crédito para este periodo retomó a terrenos positivos”, se lee en el informe de Raddar, en el que se anota que las cuentas de las familias experimentaron una inflación mensual del 0,53%.

El análisis advirtió que los hogares llevan experimentando una dinámica de contracción del gasto real durante diez meses consecutivos, lo que se traduce en una menor cantidad de bienes y servicios en el carrito de compras si se compara con el año pasado.

“Lo anterior, en primera medida es resultado de una inflación significativamente alta que en el mes septiembre cerró en 10,99% (anualizado)”, agregó el reporte de Raddar.

Del seguimiento a la dinámica de compras de los hogares colombianos se concluyó que en septiembre las familias asignaron más dinero a las canastas básicas como alimentos para el hogar y transporte y comunicaciones (ver gráfico).

Llamó la atención la otra canasta que recibió más dinero (comidas por fuera del hogar), posiblemente como una solución a la inflación de alimentos (11,18% anual a septiembre) lo que ha golpeado de manera fuerte a los hogares y lo que se podría interpretar como la búsqueda de precios bajos por parte de los consumidores.

Señales de debilidad

En contraste, la modestia mostrada por el ISE para el octavo mes de este año (0,23%) reafirma, para algunos, la desaceleración en sectores claves de la producción y la generación de empleo como la industria y la construcción.

Desde la presidencia de la Cámara de Comercio Colombiano Americana, María Claudia Lacouture, alertó de los perjuicios que en esa coyuntura puede desencadenar un gasto público excesivo, al tiempo que se desincentiva el consumo de los hogares y se profundiza la caída en la percepción de la confianza.

“De cara a los últimos meses del año, que por regla general muestran un menor dinamismo, conviene que exista una atención prioritaria a los indicadores que más nos impactan, y que las decisiones que se tomen en este fin de año y la hoja de ruta prospectiva del 2024, que supone ser un año aún

0,23%

Indicador de Seguimiento a la Economía (ISE) en agosto, según las cifras del Dane.

82,4

billones de pesos totalizó el gasto de los hogares en septiembre, según Raddar.

más retador, busquen lograr un equilibrio acorde a la capacidad de las arcas financieras”, dijo Lacouture.

Para los analistas económicos de Bancolombia las cifras del ISE evidenciaron que la economía colombiana agudizó sus signos de debilitamiento a efectos de la persistencia inflacionaria y los altos tipos de interés (13,25% es la tasa de inter-

vención del Banco de la República la mayor en 20 años).

Para los investigadores de la entidad financiera la fase de desaceleración económica sería más intensa durante la parte final del año, por lo que prevén un crecimiento de 1,2% del PIB para 2023 completo.

A su turno, luego de la publicación del ISE de agosto, el ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla, se declaró confiado en que economía haya tomado impulso entre julio y septiembre y vuelva a recuperar la senda de crecimiento en el cuarto trimestre del esta año, por lo que mantuvo su expectativa de crecimiento de 1,8% para este año.

En su más reciente proyección, el Fondo Monetario Internacional (FMI) mejoró la previsión de crecimiento para Colombia de 1,0% a 1,4%. Pero vaticina que la inflación no terminará en solo dígito, por el contrario, crecería hasta 11,4%.

21

millones de pies cúbicos diarios era la promesa de entrega de Canacol a EPM.

El proyecto también brindará seguridad energética a los clientes en el interior de Colombia, ya que los campos de gas de Ecopetrol ubicados allí comenzarán a declinar en 2024. Nos complace desempeñar un papel importante para garantizar a nuestros clientes a medida que Colombia ejecuta la transición hacia fuentes de energía menos contaminantes”, señaló Charle Gamba, presidente y CEO de Canacol.

Setco sería responsable de pagar el 100% del costo de construcción del gasoducto y poseería, operaría y mantendría el gasoducto, pero a estas alturas ya no se sabe qué pasará con el consorcio chino, pues si Canacol no suministrará gas a EPM no es muy claro para qué construiría el tubo.

Por otro lado, el contrato entre EPM y Canacol estaba bajo la lupa de la Superintendencia de Industria y Comercio.

¿Y el futuro?

Una fuente le aseguró a EL COLOMBIANO que Transmanto y Promigás siguen interesados en conectar su gasoducto con el tubo de EPM y, a la par, abastecer de gas natural a Urabá. El problema es que se perdió tiempo valioso que pudo haberse invertido en construir el gasoducto con unas variables macroeconómicas más amigables que las que existen actualmente.

“Por ahora no tenemos alarmas de desabastecimiento, y resulta una buena noticia que este proyecto pueda hacerse sin que esté politizado directamente por la administración de Daniel Quintero”, concluyó Posada.

Canacol ya no le proveerá gas a EPM, pues dio por terminado el contrato. En la foto Campo Acordeón 1 de Canacol. FOTO CORTESÍA CANACOL

